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аудит и консалтинг

— лидеры рынка —

— EY является международным лидером 
в области аудита, налогообложения, со-
провождения сделок и консультирова-
ния. Трудно ли вести аудиторский и кон-
салтинговый бизнес в России?
— В России наша компания работает с 1989 
года. Мы начинали с небольшого представи-
тельства из трех человек, которое оказыва-
ло услуги главным образом международным 
компаниям. Сейчас у нас работают 3,5 тыс. 
человек, а соотношение клиентов сущест-
венно изменилось в пользу российских ком-
паний. С 2015 года мы участвуем в рейтин-
ге крупнейших аудиторских и консалтинго-
вых фирм «Эксперт РА» и три года подряд за-
нимаем в нем первое место. Это, безусловно, 
приятно и очень радует, но в то же время обя-
зывает нас соответствовать и не расслаблять-
ся, ведь конкуренция на российском рынке 
достаточно высокая.

Говорить о бизнесе в категории «легко» 
или «сложно» не совсем корректно. Мы та-
кие же участники рынка, как и другие ком-
пании из разных отраслей, мы подверже-
ны влиянию тех же экономических факто-
ров. Разумеется, работать на агрессивно рас-
тущем рынке легче, зато преодолевать труд-
ности и вызовы намного интереснее. На-
ша компания в мире существует уже более 
100 лет, поэтому мы научились справляться 
с кризисами. Конечно, мы постоянно в пои-
ске еще не занятых ниш и новых форматов 
сотрудничества. Одним из эффективных ме-
тодов завоевания новых рынков является со-
здание альянсов. На рынке профессиональ-
ных услуг это сейчас глобальный тренд. За 
последние три года нашей компанией бы-
ло создано более 17 альянсов. Благодаря та-
кой форме взаимодействия можно успешно 
объединять знания, экспертизу и техноло-
гии двух компаний, которые порой работа-
ют в абсолютно разных индустриях, напри-
мер альянс с SAP, P&G, IBM, GE.
— Какие услуги сегодня наиболее востре-
бованы?
— Если говорить о наших основных блоках 
услуг (аудит, консультационные услуги по 
ведению бизнеса, консультационные услу-
ги по сопровождению сделок и налоговое и 
юридическое консультирование), то поми-
мо аудиторских услуг я бы отметил особый 
спрос на услуги по трансформации бизне-
са, оптимизации бизнес-процессов, техно-
логической трансформации и бизнес-ри-
скам. Мы видим спрос на услуги по реструк-
туризации — как финансовой, так и опера-
ционной. Сейчас привлекать иностранный 

капитал сложно, поэтому возникла потреб-
ность в более качественной проработке до-
кументации по проектному финансирова-
нию и М&A. Мы также отмечаем рост инте-
реса к российским активам со стороны ев-
ропейских и особенно ближневосточных и 
азиатских инвесторов, а в связи с этим рас-
тет спрос на услуги по сопровождению сде-
лок. Тема амнистии капиталов и налогово-
го консультирования также в топе. Очень ак-
тивно развивается направление по противо-
действию мошенничеству в компаниях.

Также очень востребована услуга по раз-
витию территорий и городов в рамках кон-
цепции «умные города». По прогнозам ООН, 
уже к 2025 году более 75% жителей Земли бу-
дут жить в городах. Урбанизация станет од-
ной из крупнейших движущих сил глобаль-
ного экономического роста, а также окажет 
еще больше давления на города. Это сдела-
ет необходимым использование рациональ-
ных и экологичных технологий для преодо-
ления последствий роста популяции. Самы-
ми сложными для городов остаются плани-
рование, новое строительство и реконструк-
ция, а также их безаварийная и эффективная 
эксплуатация на протяжении всего жизнен-
ного цикла. Мы консультируем админист-
рации городов в вопросах разработки и вне-
дрения стратегии «Город для жизни».
— А если говорить не о традиционных 
услугах аудита и консалтинга, а о совсем 
«новых», которые возникли под влияни-
ем технологий?
— Горячей темой на рынке стала и процесс-
ная роботизация (RPA). Эти технологии 
очень популярны в разных странах, и теперь 
этот тренд дошел до России. В первую оче-
редь роботизируются рутинные операции в 
общих центрах обслуживания (ОЦО), в ком-
паниях с существенным бэк-офисом в раз-
ных индустриях: финансовые сервисы, роз-
ничные продажи, телеком и многие другие. 
Многие компании уже реализовали первые 
пилотные проекты, вывели первые процес-
сы в эксплуатацию. Сделав первые шаги, 
компании обычно задаются вопросом, как 
масштабировать достигнутый успех. В ка-
ком подразделении создать центр эксперти-

зы, как правильно выстроить процесс иден-
тификации новых процессов? Как осуществ-
лять мониторинг и управление фермой ро-
ботов? Как добиться максимальной утили-
зации ботов? Как выстроить систему рисков 
и контроля? Для того чтобы ответить на эти 
вопросы, нужны качественная экспертиза и 
опыт. Мы выполнили множество проектов 
масштабной роботизации, включающих 
внедрение десятков и сотен ботов.

Спрос на эти услуги на развитых рынках 
настолько высок, что EY разработала спе-
циальный продукт CoE in a box (Center of 
Excellence), который позволяет компаниям 
быстро нарастить экспертизу, выстроить не-
обходимые процессы, сопровождающие ро-
ботизацию компании. В России мы безуслов-
ные лидеры в этом направлении: мы реали-
зовали ряд крупных проектов с подтвер-
жденным экономическим эффектом, вклю-
чая роботизацию нашего собственного ОЦО.

В целом, говоря о роботизации, мы рас-
сматриваем эту тему более широко и назы-
ваем ее интеллектуальной автоматизацией. 
Это необходимая база, выстроив которую 
компании начинают использовать более 
продвинутые инструменты автоматизации, 
такие как машинное обучение, «умные» чат-
боты и искусственный интеллект.

Следуя за локомотивом диджитализа-
ции в налоговой сфере в России — Феде-
ральной налоговой службой, наша коман-
да из отдела Tax Technology создает и вне-
дряет передовые технологические реше-
ния, помогая налогоплательщикам решить 
задачу автоматической подготовки и свер-
ки огромных массивов данных, а также ав-
томатизированного контроля за процесса-
ми. Одно из наиболее успешных решений 
на данный момент, аналогов которого, кста-
ти, нет на европейском рынке,— решение 
«Холдинг Аналитикс». Это решение уходит 
от простого комплаенса, давая возможность 
управлять налогово-юридическими процес-
сами группы компаний в целом — по всем 
юрисдикциям, всем подразделениям и суб-
холдингам. Решение, в частности, позво-
ляет СЕО и CFO решать задачи управления 
активами и выхода на новые рынки, нало-
говому директору — получать актуальную 
картину налоговых вопросов с учетом раз-
личных требований BEPS и деофшориза-
ции для каждой из стран присутствия ком-
пании, директору по правовым вопросам — 
решать задачи корпоративного секретариа-
та, защиты корпоративной собственности и 
управления патентами.
— Сейчас очень востребованы услуги по 
кибербезопасности и ИТ-рискам — это, 

наверное, главная забота для компаний 
любого профиля. Как вы оцениваете со-
стояние этой сферы?
— 2017 год стал пиковым по количеству 
кибератак. По мнению экспертов и ана-
литиков рынка, сформировались опреде-
ленные тренды. Во-первых, появились но-
вые вирусы и расширился арсенал кибер-
преступников за счет использования но-
вых технологий. Во-вторых, возросли ин-
фраструктурные киберугрозы — массовые 
взломы банкоматов, атаки на программ-
ные интерфейсы. В-третьих, атакам подвер-
жены криптовалюты. И наконец, корректи-
ровать системы работы заставляют измене-
ния в законодательстве (Европейский ре-
гламент GDPR, вступление в силу «закона 
Яровой» и прочие).

Все эти факторы существенно повышают 
интерес к услугам данного вида. Кроме то-
го, вступление 25 мая в силу новых европей-
ских требований в области обработки и за-
щиты персональных данных, а также весь-
ма и весьма весомые штрафы за несоответ-
ствие данным требованиям (до €20 млн или 
до 4% мирового годового оборота компании) 
заставляют компании (в том числе россий-
ские) пересматривать подходы к работе с 
персональными данными.

Ключевыми сейчас являются услуги 
по созданию киберустойчивости (cyber 
resilience), кибертрансформации (cyber 
transformation), внедрению требований 
GDPR, построению систем управления ИТ и 
киберрисками, анализу возможных потерь в 
случае реализации событий рисков в сфере 
кибербезопасности.

Кроме того, мы видим интерес к разви-
тию идеи страхования от киберугроз. Компа-
нии начнут рассматривать киберугрозы как 
один из ключевых коммерческих рисков. 
В результате изменения законодательства 
компании будут чаще проводить аудит за-
щищенности своих систем автоматизации, 
оценку рисков информационной безопасно-
сти и искать пути их снижения или переда-
чи. А финансовые организации и технологи-
ческие компании станут первыми, кто будет 
внедрять страхование таких рисков.

— Исследования EY считаются одними 
из наиболее авторитетных и беспри-
страстных, и иногда они спорят в вы-
водах с официальными данными госо-
рганов. Не возникало ли конфронтации 
с ними?
— Отчетами по статистике занимаются Фе-
деральная служба государственной стати-
стики, Министерство экономического раз-
вития, профильные министерства. Струк-
тура же нашей аналитики состоит из двух 
уровней. Первый — это официальная стати-
стика, будь то российская или международ-
ная, Oxford Economics, Mergemarket, World 
Bank и т. д. Второй уровень — это проведе-
ние опросов. Таким образом, анализ этих 
двух уровней позволяет нам делать выводы 
о трендах, прогнозах, говорить о преоблада-
ющих тенденциях в отрасли. Зачастую наши 
исследования служат своеобразным бароме-
тром деятельности того или иного сектора и 
очень востребованы на рынке.
— Насколько российский рынок аудита 
и консалтинга отличается от западного?
— На мой взгляд, единственное отличие — 
это возраст рынка. Российский рынок про-
фессиональных услуг нового времени — 
в данном случае я имею в виду рыночную 
экономику — существует около 30 лет. Да-
вайте вспомним, как это происходило. С 
одной стороны, в страну пришли сетевые 
компании, в частности компании «боль-
шой четверки», которые из небольших ино-
странных представительств постепенно 
трансформировались в полноценные рос-
сийские компании. Эта стратегия успеш-
но применялась на всех рынках: они пони-
мали, что для завоевания любого рынка не-
обходима быстрая локализация бизнеса за 
счет развития местной экспертизы, найма 

локального персонала и изменения струк-
туры владения бизнесом. То же самое про-
исходило и в России. С другой стороны, на 
рынке присутствовали местные фирмы, ко-
торые изначально оказывали услуги глав-
ным образом отечественным компаниям. 
Со временем они увидели преимущества 
работы в рамках международных сетей, и 
начался процесс вступления и интеграции 
локальных фирм в глобальные объедине-
ния и ассоциации.

Поэтому я всегда говорю, что междуна-
родные сетевые компании в России успеш-
но реализовали процесс импортозамеще-
ния в его классическом понимании.

Я не вижу разницы между российским 
рынком профессиональных услуг и запад-
ным. Российские эксперты работают на мно-
гих международных проектах, и они очень 

востребованы на других рынках. Единствен-
ное, мне кажется, что мы более адаптивны 
и мобильны. Возможно, это происходит из-
за достаточно жестких условий конкурен-
ции, постоянно меняющихся условий рын-
ка, экономических эффектов, обусловлен-
ных геополитическими факторами.
— Не так давно депутаты Госдумы анон-
сировали законопроект, который дол-
жен будет запретить представителям 
иностранных аудиторских компаний 
в России (в основном это компании из 
США) аудит финансовой документации 
в госорганах и на госпредприятиях. Как 
изменится конъюнктура рынка в случае 
прохождения этой инициативы?
— Достаточно сложно рассуждать о последст-
виях законопроектов, которые не приняты, 
поэтому я бы пока воздержался от коммента-
риев. Могу только сказать, что, согласно дей-
ствующему российскому законодательству, 
аудиторские компании в принципе не могут 
быть иностранными. 100% капитала нашей 
компании принадлежит гражданам РФ, а не 
иностранным гражданам. 96% сотрудников 
компании EY в России — граждане России, 
и компания управляется российскими гра-
жданами. Насколько мы знаем, такая струк-
тура у большинства крупных аудиторский 
компаний России.
— Нужно ли более серьезно регулировать 
рынок аудиторских и консалтинговых 
услуг в России и СНГ?
— Запрос на необходимость изменения ре-
гулирования аудиторского рынка идет не 
от самих аудиторов, а от тех, кто пользуется 
услугами аудиторов. Судя по тому, что мы ви-
дим, у пользователей отчетности — и у регу-
лятора, и у ЦБ, и у инвесторов — возникла 
необходимость в реформировании аудитор-

ской профессии. Это относится не только к 
России, это глобальная тенденция. В мире 
существуют повышенные требования к ка-
честву аудита, которые должны сделать бо-
лее достоверной ту финансовую информа-
цию, которую публично раскрывают наши 
клиенты, чтобы на нее могли полагаться и 
инвесторы, и регуляторы, и центральные 
банки, которые осуществляют мониторинг 
состояния игроков финансового рынка. 
Именно поэтому в России предпринимают-
ся шаги по изменению регулирования рын-
ка аудита. С этим связана, как мы понимаем, 
и передача полномочий по его регулирова-
нию от Министерства финансов Централь-
ному банку. Законопроект о реформирова-
нии аудиторской профессии сейчас в ста-
дии разработки. По утверждению ЦБ, эти из-
менения должны улучшить качество предо-

ставления услуг. Будут ли они эффективны-
ми, покажет практика. Мы сейчас как раз об-
суждаем с заинтересованными сторонами, 
и с ЦБ в частности, какие еще изменения не-
обходимо внести в законопроект. Мы ожида-
ем, что полученный документ существенно 
изменит роль аудитора, его ответственность 
и качество аудита.
— Насколько меняется сфера аудита и 
консалтинга под влиянием диджитали-
зации всех бизнес-процессов?
— Вполне вероятно, что технология блок-
чейн произведет революцию и в области фи-
нансов и аудита, когда она наберет критиче-
скую массу и станет распространенным ин-
струментом учета и анализа. Ключевой осо-
бенностью этой технологии является более 
прозрачный способ отражения операций, 
который позволит по умолчанию проводить 
аудит рутинных операций в режиме реаль-
ного времени, а также получать более пол-
ную картину всех трансакций и выявлять не-
добросовестные действия. Нам часто задают 
вопрос, заменит ли блокчейн специалистов 
в области финансов и аудита. Блокчейн — 
это лишь технология, которая при опреде-
ленных условиях повышает прозрачность 
и доверие. Как другие инструменты автома-
тизации, она могла бы освободить финансо-
вых директоров и их команды от ряда рутин-
ной, отнимающей много времени работы и 
позволит сосредоточиться на более страте-
гических и креативных задачах и поиске но-
вых способов повышения ценности бизне-
са. Однако учет операций не означает досто-
верное отражение финансового положения 
и операционной деятельности. В первую 
очередь потому, что объект любой системы 
учета — данные, и если они изначально не-
достоверны, блокчейн не решит этой задачи. 
Участие человека в процессе интерпретации 
данных и моделей операций будет все так же 
необходимо.
— Ваша компания уже предпринимает 
какие-то действия для ответа на такие 
технологические вызовы?
— Буквально несколько недель назад наша 
глобальная организация объявила о запуске 
пилотной версии EY Blockchain Analyzer. 
Это технологический инструментарий для 
аудита блокчейн-решений, который значи-
тельно расширяет возможности проведения 
углубленной проверки операций с крипто-
валютами. Собственная технология пред-
назначена для помощи аудиторским коман-
дам в процессе проведения аудита компа-
ний, которые работают с криптовалютами. 
В дальнейшем появится возможность для ав-
томатизации процедур тестирования акти-
вов, обязательств, капитала и смарт-контрак-
тов, использующих технологию блокчейн, 
по мере расширения ее применения в ком-
паниях. Инструмент EY Blockchain Analyzer 
должен облегчить аудиторским командам 
EY сбор максимального объема данных об 
операциях компании из многочисленных 
блокчейн-реестров. Получив такие данные, 
аудиторы смогут затем изучить их и прове-
сти анализ с целью сверки и выявления не-
обычных операций. В инструменте предус-
мотрена поддержка тестирования различ-
ных криптовалют, включая BitCoin, Ether, 
BitCoin Cash, LiteCoin, а также ряда других 
блокчейн-активов, которыми управляют 
или торгуют биржи или компании по управ-
лению активами.
— Что изменилось с развитием иннова-
ционных технологий в отрасли?
— Еще несколько лет назад многие говори-
ли о том, что промышленная революция и 
роботизация оставят без работы часть насе-
ления планеты, а большая часть професси-
ональных услуг в сфере аудита и налогов бу-
дет роботизирована — по некоторым оцен-
кам, до 80%. Конечно, все больше и боль-
ше компаний используют искусственный 
интеллект (ИА) в операционных моделях. 
Недавно мы провели глобальное исследо-
вание о влиянии ИА на создание рабочих 
мест, и вот что выяснилось: 52% респонден-
тов считают, что использование ИА пози-
тивно скажется на создании рабочих мест, 
32% считают, что это позволит увеличить 
их количество, а 20% полагают, что возник-
нет запрос на совсем новые виды профес-
сий. 80% респондентов назвали самой боль-
шой проблемой недостаток квалифициро-
ванных кадров, которые могут работать в 
этой сфере.

Благодаря роботизации время, которое 
высвобождается от рутинных функций, пе-
рераспределяется для выполнения более 
важных и качественных задач. Если приве-
сти пример нашей компании, то, по нашим 
оценкам, в 2018 году использование роботов 
позволит нам экономить на выполнении по-
вторяющихся операций около 2 млн челове-
кочасов в год. Борьба за эффективность и тех-
нологии в услугах продолжается. Ежегодно 
мы инвестируем в развитие технологий и 
бизнес-процессы более $100 млн.

Я считаю, что специалисты будущего не 
останутся без работы, будет скорее менять-
ся спектр задач, и это касается любых инду-
стрий. Опасения, что нас всех заменят робо-
ты, слишком преувеличены. Приведу при-
мер: разве появление электронных книг и 
растущая популярность аудиокниг уничто-
жили издательский бизнес? Напротив, из-
датели стали менять формат и переходить в 
цифровую плоскость, а не сокращать сотруд-
ников. Главное в век стремительного разви-
тия технологий — успевать за ними, быть в 
тренде, особенно это важно для профессио-
нального консультанта, который в своем раз-
витии должен всегда опережать клиента хо-
тя бы на шаг, а лучше — на десять.

Беседовала Юлия Савина

«Технология блокчейн  
произведет революцию и в области аудита»
Технологическая революция существенно повлияла 
на традиционный спектр услуг  аудиторских и консал-
тинговых компаний. Что сейчас интересует клиентов, 
какие риски и угрозы стоят на пути развития любого 
современного бизнеса и как технология блокчейн  
может сделать аудит непрерывно функционирующим 
процессом, рассказал Александр Ивлев,  
управляющий партнер EY по России.
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Мы выполнили множество проектов  
масштабной роботизации, включающих  
внедрение десятков и сотен ботов

Международные сетевые компании в России 
успешно реализовали процесс импорто
замещения в его классическом понимании

А Л Е К С А Н Д Р  И В Л Е В ,  У П Р А В Л Я Ю Щ И Й  П А Р Т Н Е Р  П О  Р О С С И И  К О М П А Н И И  E Y

Возглавляет компанию EY в России. Обладает более чем 20-летним опытом работы в области стратегиче-
ского бизнес-планирования, оказания услуг клиентам, взаимодействия с государственными структурами и 
корпоративного управления. Активно вовлечен в работу Консультативного совета по иностранным инвес-
тициям в России. В 2007 году вошел в список Young Global Leaders Всемирного экономического форума в 
Давосе. В 2009 году он вошел в первую сотню резерва управленческих кадров, находящихся под патронатом 
президента РФ, является членом экспертного совета Всемирного экономического форума. Александр Ивлев 
является победителем в номинации «Лучший высший руководитель» в рамках премии «Топ-1000 российских 
менеджеров-2016» по версии Ассоциации менеджеров и ИД «Коммерсантъ». В июне 2017 года был избран 
главой наблюдательного совета Российского антидопингового агентства. Курирует международную программу 
«Предприниматель года» в России.


